

**1615-2015**

## Quatre cents ans après l'arrivée des Récollets en Nouvelle-France

François Droüin

---

Number 122, 2015

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/79307ac>

[See table of contents](#)

---

Publisher(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (print)

1923-0923 (digital)

[Explore this journal](#)

---

Cite this article

Droüin, F. (2015). 1615-2015 : quatre cents ans après l'arrivée des Récollets en Nouvelle-France. *Cap-aux-Diamants*, (122), 47–48.

# 1615-2015

## 400 ANS APRÈS L'ARRIVÉE DES RÉCOLLETS EN NOUVELLE-FRANCE

**L**e monument de la Foi se trouve au centre de la place d'Armes dans le Vieux-Québec. Cette fontaine de style gothique a un bassin de près de dix mètres de diamètre. Elle est délicatement sculptée en granit de Stanstead et atteint douze mètres de hauteur. Cet ouvrage est couronné d'une statue de bronze qui symbolise la foi sous les traits d'une femme arborant une croix dans la main droite et une palme dans la main gauche. Trois bas-reliefs en bronze aux motifs rappelant l'arrivée des Récollets en Nouvelle-France, en 1615, ornent aussi les côtés du monument. Tous ces bronzes furent coulés à l'Institut catholique de Vaucouleurs en France. L'ensemble est une réalisation de la maison Gaston Vennat et Cie de Montréal et de l'architecte David Ouellet d'après un dessin de l'abbé Adolphe Garneau, prêtre du Séminaire de Québec et sollicité à cette fin par la Société des architectes du Québec. Une plaque commémorative est apposée au dos du monument de la Foi et se lit :

1615

À nos premiers missionnaires  
les Récollets  
Denys Jammet  
Joseph Lecaron



Cartes postales officielles du 3<sup>e</sup> centenaire de l'établissement de la foi au Canada, 1615-1915. (Banque d'images *Cap-aux-Diamants*, 2008-0088 et 89).

Jean Dolbeau  
Pacifique Duplessis  
les Canadiens reconnaissants

L'idée d'ériger un monument pour souligner le tricentenaire des débuts de l'évangélisation en Nouvelle-France revient à la Société Saint-Jean-Baptiste de Québec qui forme, en 1914, le Comité du monument de la Foi. En août de cette même année, les autorités municipales autorisent cette construction au centre d'un nouvel

aménagement de la place d'Armes. Les plans de la maison Vennat sont acceptés en décembre et l'année 1915 est consacrée à l'érection du monument. Le gouvernement du Québec et l'administration municipale souscrivent 3 000 \$ chacun pour financer le projet. Les travaux sont complétés en septembre 1916 et l'inauguration a lieu le 16 octobre suivant lors de grandes festivités qui s'étalent sur deux jours. Ces cérémonies s'amorcent en présence du lieutenant-

gouverneur Pierre-Évariste Leblanc et du cardinal Louis-Nazaire Bégin. Les deux dignitaires dévoilent officiellement le monument puis, sir Adolphe-Basile Routhier en fait don publiquement au maire Henri-Edgar Lavigne. Les orateurs se succèdent ensuite pour rappeler l'histoire de l'arrivée des Récollets en 1615 et le mérite de leur mission évangélicatrice. Les journaux de l'époque rapportent que plus de 10 000 personnes participent à l'inauguration du monument de la Foi.

Ces événements sont bien connus : en 1615, le père Denis Jamet est choisi pour diriger l'établissement de l'Église catholique dans la colonie à titre de commissaire

de la province de Saint-Denis en Nouvelle-France. Il est accompagné des pères Joseph Le Caron et Jean Dolbeau et du frère Pacifique Duplessis. Le 24 avril, le groupe quitte Honfleur avec Samuel de Champlain pour arriver en rade de Tadoussac le 25 mai. Les missionnaires sont à Québec au début de juin suivant. Les pères Jamet et Le Caron se rendent ensuite au « grand sault st. Louis » avec des trafiquants de pelleteries tandis que Dolbeau et Duplessis travaillent à l'organisation matérielle de la mission à Québec. Le père Le Caron sera par la suite le premier à se rendre au pays des Hurons. Ces religieux organisent immédiatement la vie spirituelle dans la colonie naissante : ils célèbrent les premières messes, président aux sacrements et ouvrent une chapelle aux abords de l'Abitation. Leur priorité est l'évangélisa-

tion alors qu'ils se répartissent avec zèle le territoire missionnaire de la vallée du Saint-Laurent.

Les Récollets sont actifs dans la colonie jusqu'à la prise de Québec par les Kirke en 1629. Ils sont de retour en 1670 et leur apostolat se poursuit jusqu'à la chute de la Nouvelle-France. Les Britanniques leur interdisent de recevoir des novices et, en 1796, les Récollets sont sécularisés par M<sup>gr</sup> Jean-François Hubert. Leur présence disparaît du Canada en 1849 avec le décès du frère Marc Coutant. Leur ordre religieux est de retour en 1890 avec l'ouverture d'un noviciat franciscain à Montréal.

Si les cérémonies du tricentenaire de l'arrivée des Récollets en Nouvelle-France sont grandioses, ce ne fut pas toujours le cas. En 1715, le centenaire de leur arrivée ne laisse aucune trace historique. En 1815,

après 200 ans, la présence des récollets est moribonde et l'Église catholique doit composer avec l'encadrement colonial anglais. Autre temps, autre mœurs, en 2015, les 400 ans de leur venue en Nouvelle-France semblent passer inaperçus. Même le site Web de l'Église catholique de Québec n'en fait qu'une brève mention. Le monument de la Foi a maintenant une fonction plus touristique que commémorative. Sans quelques livres d'histoire, qui se souviendrait que l'humble frère Pacifique Duplessis est, en 1619, le premier missionnaire à avoir sa sépulture en Nouvelle-France?

**François Droüin**



**LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE DE QUÉBEC**  
(fondée en 1937)

**FIER PASSÉ OBLIGE**

- pour **RECEVOIR** régulièrement des publications de haute qualité
  - le bulletin Québecensia
  - le Calendrier des vues anciennes de Québec
  - la revue Cap-aux-Diamants (membres privilégiés)
- pour **RENCONTRER** d'autres passionnés de l'histoire
- pour **ASSISTER** gratuitement aux activités organisées par la SHQ
  - les conférences publiques
  - les expositions présentées par la Société historique
- pour **PROFITER** de notre centre de documentation
- pour **BÉNÉFICIER** d'un tarif préférentiel
  - sur le prix courant de nos publications
  - sur nos excursions et visites patrimoniales

Communiquez avec nous ou visitez notre site Internet

6, rue de la Vieille-Université, local 158, Québec (Québec), G1R 5X8  
 téléphone: 418-694-1020 poste 256  
 courriel: shq1@bellnet.ca  
 www.societehistoriquedequebec.qc.ca



Association des professeures et des professeurs d'histoire des collèges du Québec

**Un regroupement de professeures et professeurs d'institutions de niveau collégial publiques et privées, francophones et anglophones, qui contribue au rayonnement de l'histoire dans leurs milieux.**

Pour information: Jean-Louis Vallée  
 (418) 248-7164 poste 117 • jvallee@cec.montmagny.qc.ca

**Archives du Séminaire de Nicolet**  
*... témoins de notre histoire...*

Heures d'ouverture :  
 du lundi au vendredi  
 de 9 h à 12 h  
 de 13 h à 16 h 30



900, boul. Louis-Fréchette, bureau 110, Nicolet J3T 1V5  
 Téléphone : (819) 293-4838 Télécopieur : (819) 293-4543  
 Courrier électronique : seminairedenicolet@sogetel.net  
 Site internet : <http://archivesseminairenicolet.wordpress.com>  
 Centre régional d'archives privées agréé